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省政协委员、山东得益乳业有限公司董事长王培亮：

制定培育方案 提高山东农业品牌全国影响力
省政府工作报告中提出，在

全面推进乡村振兴上求突破见实
效，制定一批特色产业培育方案，
打造一批区域优势特色产业集
群。省政协委员、山东得益乳业
有限公司董事长王培亮同样把关
注的目光对准农业，他建议要制
定专门的培育方案，提高山东农
业品牌在全国范围内的影响力。

“山东自古以来就是农业大
省，有着极其丰富的农业特色产
品，区域农业品牌繁多，但是真正
在全国范围内有强大影响力的还
是凤毛麟角。”王培亮说，山东农
业企业大部分为家庭农场、农业
合作社，市场竞争力不足，制约了
品牌的推广和发展。

为此，王培亮建议，政府部门

应制定专门的培育方案，不断引
导农业企业实施品牌战略。农业
企业作为参与市场竞争的主体，
要自觉加大对品牌建设的投入力
度，明确产品是实施品牌战略的
核心基础，紧抓产品质量，提升产
品的品质，不断提升山东农业品
牌的形象。

与此同时，重点扶持山东农

业龙头企业品牌走出山东，走向
全国。“农业品牌不在多，在于精。
要加大龙头企业扶持力度，在基
础设施建设、项目资金倾斜、扶持
政策支持等方面给予重点帮扶，
做大做强做优知名农产品品牌。”

王培亮表示，在加大扶持力
度的同时，相关部门还要加强监
管，为山东优质农产品品牌走向

全国优化市场环境。要进一步加
大执法力度，严厉打击侵犯农产
品合法权益的制假冒假行为，规
范市场秩序，不断增强广大群众
和企业的品质和品牌意识，推动
越来越多山东农业品牌走向
全国。
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“作为一名来自企业的代表，
听了省政府工作报告后，既感到
振奋和鼓舞，又感到使命光荣、责
任重大。”省人大代表、鲁泰纺织
股份有限公司董事长、总经理刘
子斌表示，政府工作报告思路清
晰、措施具体，有很强的实践性、
理论性和针对性。“对我们企业来
说，要好好研究，贯彻落实，将自
身发展主动融入全省发展大势
中。”

刘子斌深有感触地说，省政
府工作报告在谈到未来五年及
2021年重点工作时，将“增强科

技创新能力”放在首位，强调要
“突出创新平台支撑、实施重大科
技创新攻关、强化企业创新主体
地位”，“这些话说到了我们的心
坎里。”

鲁泰纺织始终注重科技研
发，加速研发、生产和营销的衔接
融合，形成了全链条、一体化的创
新布局。企业是国家级工业设计
中心、国家级企业技术中心、国家
色织面料流行趋势研究中心、国
家纺织产品开发基地，获国家科
技进步一等奖1项、二等奖3项，
还成功研制了无缝线、自去污、自

清洁等功能性纺织材料。
“最近省里出台了一系列好

政策，淄博市也把推进科技创新
驱动当作未来发展的首要任务来
抓，特别是以‘五个优化’作为传
统制造业高质量发展的主攻方
向，真金白银地支持企业向高端
化、智能化发展。下一步我们将
抢抓政策机遇，继续发挥平台力
量，凭借全产业链的优势，聚焦新
型纺织材料及更多功能性产品研
发和应用。”

除了科技创新能力，鲁泰纺
织在不断加快传统产业转型升级

的步伐。省政府工作报告中指
出，“加快工业互联网赋能，实施
传统产业智能化改造升级计划，
在纺织等行业树立一批工业互联
网典型应用场景”，这同样让刘子
斌兴奋不已。“传统产业如何与工
业互联网深度融合擦出不一样的
火花，是加快传统产业转型升级
的一道必答题，这是一个很好的
机遇。”

刘子斌表示，目前鲁泰纺织
正处于变革转型期，信息系统建
设开始从全面的“流程信息化”向
支持企业重点战略的“业务智能

化”升级，他们将根据省政府工作
报告的内容以及近期出台的相关
政策，基于公司变革管理要求，与
大数据、云计算、5G等前沿技术
相结合，研发以市场、客户为中心
的产研供销一体化信息平台。同
时深化生产制造、工艺研发等环
节的智能化应用，进一步推进公
有云与私有云相融合的云平台建
设，探索5G技术在制造企业的应
用场景并展开试点推行。
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省人大代表、鲁泰纺织股份有限公司董事长、总经理刘子斌：

增强科技创新能力 让传统产业迸发新活力

省人大代表、山铝环境新材料有限公司化验班班长宋丽娜：

搭建锻炼平台 更有针对性地培养优秀技能人才
“政府工作报告中提出，健全

终身职业技能培训制度，完善普
惠性与个性化相结合的人才政策
体系，造就一批高技能人才和‘齐
鲁工匠’，我认为很有针对性和可
操作性。”省人大代表、山铝环境
新材料有限公司化验班班长宋丽
娜说。

从一名普通工人成长为“齐
鲁首席技师”“中铝集团特级技

师”，宋丽娜对培养她的中铝山东
企业充满了感激之情。她说，中
铝山东企业从荒原建厂到茁壮成
长，从生产初级工业品到向高品
质高科技产品迈进，“着眼大局、
融入大局”始终贯穿于山铝的发
展历程，与山铝人始终相伴，为山
铝人增添荣光。

近年来，山铝公司“1十2十
N”发展战略逐步推进，并取得了

转型升级的初步成效，发展潜力
正在呈现。环保A级企业窑炉烟
气脱硫硝改造、窑炉除尘系统改
造、工业南路改造、铝土矿等重大
环保项目顺利完工，全面提升了
企业绿色发展水平。铝基新材料
产业二期列入2020年山东省重
大建设项目，中铝山东企业成功
入选山东省“十强产业新材料领
军企业名单”。

“在刚刚结束的中铝集团年
度工作会仪上，提出了‘突出价值
导向，聚力打造高质量发展新模
式’的动员令。要实现这一目标，
就必须培养和依靠优秀的技能人
才，让他们成为‘中国制造’的坚
实基础。”

宋丽娜说，目前社会上依然
存在着“学习不好的孩子才上职
业技术类院校”的错误观念，由此

造成大部分一线技能人才还是依
靠企业自己培养，这对提升整体
行业技能水平是远远不够的，许
多企业面临技术传承断层的问
题。为此她建议，要多渠道多举
措营造正确的价值观和就业导
向，同时搭建更多的锻炼平台，更
有针对性地培养优秀技能人才。
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省政协委员、功力机器有限公司董事长高玲:

建议专业技术职称评定职能向行业协会转移
“行业协会直面企业和市场，

在职称评审方面更有专业技术优
势。”此次省“两会”上，省政协委
员、功力机器有限公司董事长、省
装备制造业协会会长高玲建议，
将专业技术职称评定职能向行业
协会等社会组织转移。

高玲说，随着精细化分工的
不断发展，社会所需要的专业技
术人员越来越多，专业技术人员
的职称评定尤为重要。由于专业
技术人员分布在不同行业和岗

位，职称评审工作量大、专业性
强、要求高，而行业协会与企业和
市场联系更为密切，使得其具备
较高的行业地位、行业凝聚力、企
业组织能力及专业技术能力。

“以深圳为例，从2013年5月
到2019年底的6年多时间里，深
圳启动的职称评定职能向行业协
会转移改革试点，共有303个专
业的职称评审由行业协会承接，
近1.4万人参加社会化职称评审。
深圳的成功经验充分证明了社会

化职称评审的可行性、可操作性
及有利价值。”高玲说。

高玲表示，行业协会对市场
方向、技术职务特点、人才需求有
更加精准、清晰、及时的判断，具
备对市场与政策快速反应、快速
融合的能力。行业协会能根据本
行业特点和专业需求，科学合理
地制定符合市场、企业、人才需求
的考核内容及专业评审标准，科
学、客观、公正地评价各自领域的
专业技术人员。

高玲建议，由相关部门选择
专业技术性强、规模大的重点行
业协会及新兴产业，首先启动职
称评定职能向行业协会转移改革
试点，形成具有示范性强、评审机
制完善、评审组织优秀的样板，再
逐步扩展到全领域、全行业。

“职称评审权限下放到行业
协会，由相关部门制定统一的评
审工作管理办法，对行业协会承
接职称评审进行详细规定，对行
业协会进行审核、评价、认定。行

业协会则每年向监管部门提交评
审工作报告，需要优化评审机制、
标准等内容时，向监管部门提交
审批。”高玲说。
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